Espacio y poder en las políticas de desarrollo del siglo XXI

Economía Social y Solidaria/ Reseña de libros

Autores: Ariel García (comp.), Alejandro Rofman, Carlos Brandão, Agustín Mario, Regina Vidosa, Luiz Kohara, Francisco Comaru, Maria Carolina Ferro, María de la Paz Toscani, Jorge Martín Motta, Paula Rosa, Lucía Ferrari y Mercedes Caracciolo. **Editorial:** CEUR/CONICET y la Agencia Nacional de Promoción Científica y Tecnológica.

Año: 2014.



Reseñado por Paula Cecilia Rosa

Este libro recientemente publicado en formato digital y de distribución gratuita por el Centro de Estudios Urbanos y Regionales (unidad ejecutora del CONICET) fue compilado por el Dr. Ariel García. Se inserta en el extenso trabajo realizado por el Grupo de Economías Regionales (GER), equipo de investigación científica y de vinculación tecnológica, dirigido por el Dr. Alejandro Rofman, quien realiza el prólogo de la obra aquí reseñada. Esta publicación surge a partir de la participación de los autores, pertenecientes a diversas disciplinas (economía, sociología, trabajo social, geografía, arquitectura, por mencionar algunas) en el Proyecto de Investigación: "Relaciones de poder y producción del espacio. En búsqueda de modelos productivos alternativos para la Argentina" (PICT585/2011), dirigido por el Dr. García y financiado por la Agencia Nacional de Promoción Científica y Tecnológica del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva. La obra converge en una compilación que articula bajo los conceptos de "poder", "espacio" y "desarrollo" diferentes casos y campos temáticos. Cada uno de los artículos logra, sin perder el eje propuesto en las nociones anteriormente mencionadas, mostrar un aspecto diferente de su área de estudio. Gran desafío si se tiene en consideración —como se afirma en la introducción— que se trata de conceptos polisémicos, utilizados en infinidad de ámbitos y por múltiples actores. Por ello, se podría decir entonces que los sentidos otorgados verdaderamente se patentizan en las prácticas. Así, los diferentes artículos dejan entrever, en su mayoría a través de los casos analizados, los usos otorgados a estas nociones tan señaladas como relevantes en las últimas décadas. El libro está dividido en diez capítulos organizados en tres apartados. La primera parte fue denominada "Debate conceptual". Allí, como su título lo indica, se aborda el marco teórico interpretativo que motivó la presente compilación y el proyecto de investigación anteriormente mencionado. La perspectiva teórica propuesta puede resultar ampliamente provechosa para ser extrapolada a escenarios emergentes como tradicionales por la puesta en diálogo que hace de diversos autores claramente reconocidos

en este campo de estudio. Asimismo, en este apartado se ahonda en cuestiones relacionadas con la globalización, otra noción largamente empleada, y sus efectos en la escena local. El último capítulo de este apartado articula las nociones eje de la obra en dirección a la construcción de una nueva producción social y política del espacio para la sociedad brasileña. En la segunda parte, llamada "Política económica", se analiza el poder de la soberanía monetaria para utilizar los recursos económicos de la sociedad desde una perspectiva keynesiana. Para finalizar, se analizan las características principales e implicancias territoriales del modelo productivo agropecuario argentino en el último cuarto del siglo XX. El tercer y último apartado titulado "Experiencias alternativas", en su primer capítulo se focaliza en la relación entre la noción hábitat y la Economía Solidaria. El segundo capítulo fue elaborado por colegas brasileños y se centra en el modelo histórico y actual de producción de vivienda social en las metrópolis brasileñas. Luego, continuando con los análisis de tipo urbano, el capítulo indaga las políticas habitacionales de la ciudad de Buenos Aires en la coyuntura actual. El próximo capítulo se centra en el trabajo realizado en los modelos de gestión para la implementación de fondos rotatorios en procesos de mejoramiento de vivienda. En tanto, el capítulo final realiza un aporte para el análisis y la gestión de las políticas públicas que se dirigen a mejorar la relación de la economía social con los mercados desde el concepto de construcción de tramas de valor.

Por lo dicho, los lectores podrán encontrar en esta obra variedad de casos y de perspectivas teóricas útiles —que trascienden las disciplinas— para la labor cotidiana en investigación y docencia, ámbitos en los que este material podría incentivar un diálogo renovador de ideas y debates. Asimismo, es extensivo a otros sectores o grupos por fuera del ámbito estrictamente académico pero que se encuentran interesados en analizar las transformaciones recientes en la relación espacio/sociedad desde una mirada que intenta ser crítica, exhaustiva y comprometida con la realidad Argentina y Latinoamericana.